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袁铁成：美国国会是中国外交的一大难题 
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2005年10月19日，由欧美同学会举办的题为“美国对华民意调查与分析报告会”在北京举行。美国第一

位华裔将军、美国华裔精英民间组织“百人会”会长傅履仁在演讲会中详细介绍了美国国会对中国的负

面看法。   

根据“百人会”的调查，在美国国会助理人员中，有79％的人对于中国过去的发展和进步持负面看法，

认为中美关系得到改善的只有27％，认为中美关系恶化的有34％；认为中国廉价商品让美国受益的只有

57％；认为中国对美国经济造成危险的有54％；认为中国是美国严重的或潜在的经济威胁的有80％；认

为中国政府导致中美贸易不平衡的有54％；认为中国军事现代化是美国危险的有47％；认为应将贸易与

人权挂钩的有77％；认为中国经济增长有害于全球环境的有71％；反对欧盟解除对华武器禁运的有

76％；认为“反分裂国家法”加剧台湾海峡关系紧张的有87％；此外，有64％的人认为中国在反恐战争

中不是美国的可靠朋友；54％的国会助理人员最关注中国的人权问题，69％的国会助理人员不同意中国

人权在过去10年得到了改善。   

傅履仁将军说，“百人会”组织的这次美国对华民意调查涉及五类人员：普通公众、意见领袖、商界精

英、国会助理人员和华裔。在上述题目的调查问卷中，国会助理人员的反应与其他四组人员的反应形成

了非常鲜明的对比和巨大的反差。   

此外，傅履仁将军还特别指出，由于美国人对日本人、韩国人、中国人、新加坡人等没有明显的区分，

因此，一旦中美关系恶化，在美国受到影响的不仅仅是中国人，还有其他跟中国人一样面孔的亚裔

人。   

全国人大办公厅一名资深官员对本报记者说，这几年，中国对美国国会的交往确实增加了很多，成效也

十分显著。最重要的一点是，中国全国人大与美国国会已经建立“交流机制”，可以进行有计划的交

往。不过，这名官员也坦然承认，美国国会议员都不太好对付，做好对美国国会外交的工作是一件非常

有挑战性的工作。与此同时，中国外交部两名曾经从事对美国国会外交的人也持相同看法。傅履仁将军

也说，美国国会是中国外交的一大难题。   

曾经亲自参与中国对美国会外交的中国农业大学校长陈章良说，中国正在尽一切努力推动两国国会的交

往，争取每年邀请几十名参议员或众议员访华。陈章良说，这些美国议员亲自到中国访问后，他们当中

改变对中国看法的人非常多。陈章良举例说，金里奇曾经是美国众议院议长，他在国会里对中国一直持

比较强硬的反对立场。但是，在对中国进行10天的访问后，金里奇曾感慨说，他没有想到中国的变化是

这么大，他没有想到中国老百姓有这么多说话的自由和权利。 不过，陈章良也分析说，中国对美国国

会外交还存在一些难题。首先，美国人依然用意识形态来判断中国，认为中国去美国进行两国国会交往



的人都是在替共产党说话，都是在帮助共产党欺骗美国人，因此，中国人在进行国会外交时非常小心翼

翼。其次，中国大陆在美国的留学生人数还不多，扎根不够深，活动能力还不强。陈章良说，由于中国

向美国派出留学生的历史并不长，没有像台湾那样早并且扎根深，大陆留学生的力量还没有形成气候。

目前，大多数大陆去美国的留学生都还是在为生计奔波。   
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